



# UN PUEBLO TRANSFORMANDO SU HISTORIA

REVISTA MENSUAL ♦ 28 DE AGOSTO 2025

## Jardín Etnobiológico de Oaxaca: un puente vivo entre la naturaleza y la cultura

PÁGS. 1-4



Niñas y niños viven una experiencia única en la Semana Planetaria

PÁG. 5



Entrega Gobierno de Oaxaca insumos médicos para la atención del personal

PÁG. 6



Promueve SA importancia de la estimulación psicomotriz en la primera infancia

PÁG. 7

## EDITORIAL

Con paso firme y trabajo constante, los esfuerzos coordinados rinden frutos que benefician a toda la comunidad. Durante este mes, los parques públicos bajo la administración de esta dependencia se llenaron de vida y alegría, gracias a una serie de actividades especiales dedicadas a las niñas y niños oaxaqueños. Estos espacios de recreación, aprendizaje y convivencia familiar no solo fomentan el sano esparcimiento, sino que también fortalecen el tejido social, pieza fundamental para el desarrollo armónico de nuestra sociedad.

En paralelo, la Secretaría de Administración continúa impulsando la profesionalización de su personal a través de capacitaciones en los complejos administrativos, promoviendo valores que refuerzan el compromiso y la eficiencia en el servicio público. Asimismo, la entrega de medicamentos en consultorios administrativos, parques y la coordinación de protección civil, reafirma el compromiso con la salud y bienestar de quienes forman parte del funcionariado.

Conscientes de la diversidad cultural y lingüística que caracteriza a Oaxaca, se han fortalecido los servicios de atención en lenguas maternas y en Lengua de Señas Mexicana, garantizando un trato digno, accesible e incluyente para todas las personas, sin distinción alguna.

La Secretaría de Administración seguirá avanzando con acciones que dignifiquen el servicio público y fortalezcan la confianza ciudadana, porque servir a Oaxaca es no solo nuestra mayor responsabilidad, sino un compromiso permanente que nos impulsa a mejorar cada día.



# SEEC

## SECRETARÍA



## Jardín Etnobiológico de Oaxaca: un puente vivo entre la naturaleza y la cultura

*Este espacio ofrece recorridos guiados gratuitos de lunes a viernes a las 10:30, 11:00, 11:30, 12:00 y 17:00 horas; y los sábados de 10:30 a 12:00 horas. Para grupos o escuelas se requiere reservación con dos semanas de anticipación*



**SABÍAS QUÉ...?**

El Gobernador Salomón Jara Cruz, ha instruido acciones para la preservación de las plantas ancestrales y medicinales de nuestro estado, priorizando en todo momento el cuidado de las especies dentro del Jardín Etnobiológico.

En el corazón de la ciudad, entre los muros históricos del exconvento de Santo Domingo de Guzmán, florece un espacio único donde historia, ciencia y tradición se entrelazan: el Jardín Etnobiológico de Oaxaca (JEBOax).

Administrado por la Secretaría de Administración (SA), a través de la Oficina de Convenciones, Congresos y Eventos de Oaxaca (OCCE Oaxaca), este espacio cumple una misión esencial: conservar, investigar y difundir la riqueza natural y cultural del estado.

Las plantas que se albergan en el Jardín representan los ecosistemas más diversos de Oaxaca: desde zonas áridas y tropicales hasta bosques de montaña. Esta colección refleja no solo la biodiversidad del territorio, sino también la profunda relación de los pueblos originarios y su entorno.

***Este espacio de investigación, educación y conservación, cuenta con un vivero, un banco de semillas, un herbario y una biblioteca especializada en botánica, disponible para consulta del público en general***

El JEBOax forma parte de la Red Nacional de Jardines Etnobiológicos (Renajeb), que integra 24 espacios en el país para proteger especies de flora, fauna y hongos de importancia cultural, muchas de ellas en riesgo por el cambio climático.

Su historia se remonta a los siglos XVI y XVII, cuando era la huerta del convento dominico. Todavía se conservan vestigios como canales de riego, estanques y antiguos hornos de cal. La idea de transformarlo en jardín etnobiológico fue impulsada en 1993 por el artista Francisco Toledo y el Patronato PRO-OAX, consolidándose en 1998 y adoptando en 2023 el nombre de Jardín Etnobiológico de Oaxaca.



**El Jardín Etnobiológico de Oaxaca, forma parte de la Red de Jardines Etnobiológicos Conahcyt.**

**Aquí también se desarrollan proyectos científicos y comunitarios que rescatan el conocimiento ancestral ligado a las plantas.**



# SEEC

## SECRETARÍA



La **Secretaría de Administración**, a cargo de **Noel Hernández Rito**, a través del OCCE, **administra el Jardín Etnobiológico de Oaxaca**, un órgano descentralizado del Gobierno del Estado.

Entre sus senderos se pueden apreciar especies de gran valor cultural, medicinal y alimenticio: achiote, añil, huauhtli, nopales en distintas variedades, magueyes como espadín y tepeztate, además del emblemático chile chilhuacle, esencial para la tradicional mole oaxaqueño.





*El Jardín Etnobiológico de Oaxaca alberga más de **7 mil 500 ejemplares de plantas.***



Para grupos o escuelas, se ofrecen recorridos especiales que deben programarse con al menos dos semanas de anticipación. Las y los interesados pueden comunicarse a los teléfonos 951 516 5325 y 951 132 5296 para conocer detalles y realizar su reservación.



**El director del Jardín Etnobiológico es Francisco Javier Andrés Pacheco, quien también funge como director General de la Oficina de Convenciones, Congresos y Eventos de Oaxaca (OCCE).**



*De lunes a viernes a las 10:30, 11:00, 11:30, 12:00 y 17:00 horas; se ofrecen recorridos guiados gratuitos al público en general, así como los sábados de 10:30 a 12:00 horas.*



# PAR PARQUES



*Durante 5 días, disfrutaron de actividades lúdicas y educativas que despertaron su curiosidad por el universo, la ciencia y la exploración espacial*

## Niñas y niños viven una experiencia única en la Semana Planetaria

Con el objetivo de acercar a las niñas y niños al conocimiento científico y fomentar el uso educativo de los espacios públicos, la Secretaría de Administración del Gobierno de Oaxaca celebró con gran éxito la Semana Planetaria, realizada del 4 al 8 de agosto.

A través de la Coordinación de Espacios Públicos y Recreativos, la jornada inició con la ponencia “La Búsqueda de Vida Extraterrestre”, impartida por Augusto Carballido Somohano, científico del Planetary Science Institute de Tucson, Arizona, y nieto del ingeniero Bernardo Somohano, fundador del Planetario Nundehui.

Gracias a su participación, la niñez y sus familias conocieron de primera mano investigaciones de vanguardia sobre la posibilidad de vida en otros planetas.

Se contaron con actividades físicas, donde mediante juegos tradicionales como carreras de costales y jala la cuerda, fortaleciendo la motricidad, el trabajo en equipo y la convivencia en un ambiente alegre y seguro.

La creatividad se hizo presente en las y los participantes al elaborar maquetas para comprender de forma tangible las fases de la Luna. Además, pudieron crear cascos espaciales hechos con materiales reciclados, fomentando así el cuidado del medio ambiente.

La Semana Planetaria concluyó con una función especial dedicada a la biosfera, donde se exploraron conceptos clave sobre la vida en la Tierra y la importancia de su conservación, integrando ciencia, tecnología y conciencia ambiental.



## Entrega Gobierno de Oaxaca insumos médicos para la atención del personal

*Para fortalecer el bienestar de las y los servidores públicos, la Secretaría de Administración, con la participación del Sindicato de Trabajadores de los Poderes del Estado e Instituciones Descentralizadas de Carácter Estatal de Oaxaca (STPEIDCEO), entregó medicamentos, material de curación y equipo a los consultorios de los complejos de Ciudad Administrativa y Judicial.*



A través de la Dirección Administrativa, el abastecimiento incluyó más de 2 mil insumos médicos, entre ellos analgésicos, antibióticos, antiinflamatorios, antipiréticos, antimicrobianos, antihistamínicos y antihipertensivos; así como material de curación como alcohol, agua oxigenada, agua estéril, vendas, gasas, guantes y apósitos, lo que equivale a la dotación de aproximada de 40 carros de curación básica de enfermería.

Además, se dotó a los consultorios de equipamiento con dispositivos de diagnóstico y monitoreo de alta calidad, como estetoscopios, baumanómetros

digitales, glucómetros, termómetros, estuches de diagnóstico y oxímetros, con el objetivo de elevar la capacidad de atención, realizar diagnósticos oportunos y dar seguimiento eficaz a la salud del personal. En esta jornada también se entregaron sillas de ruedas para facilitar la movilidad y atención de personas que lo requieran en ambos complejos.

Como complemento a estas acciones, los parques públicos a cargo de la Secretaría de Administración fueron dotados con botiquines de primeros auxilios, para brindar atención inmediata y oportuna a visitantes ante cualquier eventualidad.

# ECU EQUIDAD



*La fisioterapia pediátrica es fundamental para detectar y atender posibles dificultades relacionadas con la movilidad, el equilibrio o desarrollo motriz*

## Promueve Secretaría de Administración importancia de la estimulación psicomotriz en la primera infancia



*Como parte de las actividades organizadas en el marco de la Semana Mundial de la Lactancia Materna, la Secretaría de Administración presentó la ponencia “Explorando juntos el primer año de vida de tu bebé”, dirigida a madres, padres y personas cuidadoras.*

A través del Centro Mujer Tu Espacio, la exposición estuvo a cargo del fisioterapeuta pediátrico Raymundo Ángel Flores Aguilar, quien compartió conocimientos clave sobre la importancia de la estimulación psicomotriz en los primeros meses de vida, así como de ejercicios prácticos para fomentar el desarrollo integral de las y los bebés.

Durante la sesión, quienes asistieron participaron activamente junto a sus hijas e hijos en ejercicios diseñados para estimular el movimiento, el reconocimiento de texturas, sonidos y la interacción con el entorno, de acuerdo con las etapas de desarrollo de cada menor.

Estas actividades permitieron fortalecer el vínculo afectivo entre madres, padres e infancias, al mismo tiempo que se promovió una comprensión profunda sobre el papel del cuerpo humano durante el aprendizaje temprano.

El especialista destacó que la fisioterapia pediátrica es fundamental para detectar y atender, desde una edad temprana, posibles dificultades relacionadas con la movilidad, el equilibrio o desarrollo motriz, con lo que se contribuye al bienestar físico, cognitivo, emocional y social de niñas y niños.